
Proverbios 11 
  

Recompensas según estilo de vida 
  

En el estudio de proverbios capítulo 10 estudiamos los contrastes de vida, la diferencia entre llevar 
una vida de sabiduría y llevar una vida de necedad y en ésta ocasión estudiaremos cuales son las 
recompensas de elegir cada uno de éstos estilos de vida ya sea si tomas la decisión de vivir de manera 
justa, de manera sabia o si decidiste vivir de manera necia y la elección de cómo vivir es nuestra la 
recompensa que depende de Dios;  

  

1 El peso falso es abominación al Señor;…  
  

Otra manera de decir abominación es que a Dios le resulta repulsivo, en aquella época cuando se iba 
a vender algún producto, los vendedores tenían sus básculas y para venderte menos de lo que 
comprabas ponían unas pesas falsas y te vendían kilos de 800 gramos. En resumen, el hacer trampas 
en los negocios es abominación al Señor y esto es algo que tarde o temprano ustedes se van a 
enfrentar a ello, quizás no sea con balanzas pero quizás en la venta de un auto usado del que sabes 
que tiene fallas y que le tengas que decir al comprador la verdad acerca de todas esas fallas, eso es 
difícil en un mundo en el que abunda la corrupción, así es de que cuando vayan a hacer un negocio, 
piensen en esto porque quizás al que le van a vender si lo puedan engañar pero al que todo lo ve, a 
nuestro Dios no lo van a engañar, y Él sabe perfectamente lo que ustedes están haciendo y si lo que 
ustedes están haciendo le es desagradable a él tarde o temprano, aún la ganancia que ustedes puedan 
tener no prosperará, a la larga la deshonestidad tiene consecuencias;  

  

Más la pesa cabal le agrada…  
  

Entonces si es que se dedican a los negocios, hagan negocios que sean agradables a Dios porque si 
le son agradables a Dios les garantizo que van a ser agradables a las personas y más vale poco con 
buen nombre que ganar mucho y negociando con todo el mundo.  
Dios aborrece el fraude.  En este caso en especial habla de engañar al momento de hacer 
transacciones que involucren el pesar artículos.  

  

2 Cuando viene la soberbia, viene también la deshonra;…  
  

Una persona orgullosa tarde o temprano va a ser avergonzada, justo lo opuesto de lo que piensa la 
persona orgullosa, una persona orgullosa se siente mejor que los demás y piensa que es mas que 
todos los demás, pero imagínate a una persona orgullosa y compárala con una persona que tiene 
mal aliento, una persona con mal aliento te causa repulsión, así es una persona orgullosa, es igual a 
una persona con mal aliento, porque el mal aliento no lo nota el que lo tiene, solo lo notan los demás, 
así es una persona arrogante y orgullosa, cree que todo el mundo está como deslumbrado, pero se 
está engañando así mismo, en realidad en el momento le dan por su lado, pero cuando se va la gente 
se pone a hablar de ésa persona pestes.  
  

Entonces si realmente quieres hallar gracia ante los ojos de Dios y ante los ojos de los hombres, la 
clave es la humildad, el orgullo es repelente, la humildad es carismática, generalmente se piensa que 
una persona carismática es una persona que atrae la gente hacia sí misma, pero en realidad esa 
gente que figura en Hollywood y en los medios de comunicación simplemente son usados por las 
industrias productores como títeres para hacer ganancia a costa de ellos, y ante esto hay testimonios 
de artistas que en su momento los usaron porque en su momento tuvieron cierto talento, el 
problema es que muchas de éstas personas que son utilizadas por las productores son personas que 
necesitan de la aprobación de los demás, de manera que constituyen terreno fértil para las 
productoras  a fin de poner toda el marketing con el fin de hacer ganar dinero a las grandes 
empresas, de modo que todo eso se convierte en todo un show, es decir, para que alguien sea famoso 
solo se requiere dinero. El caso es que cuando a las empresas ya no les rinde ganancias la imagen de 
los famosos simplemente los echan.  
  

Moraleja: La soberbia, el deseo de que te aplaudan traerá deshonra, tarde o temprano te consumirá 
y te traerá vergüenza;  



  

Más con los humildes está la sabiduría…  
  

El único digno de recibir todos los aplausos es Yeshúa, recuerda que tú y yo solo estamos para 
reflejar la luz de nuestro creador, nosotros no debemos atraer la atención hacia nosotros mismos, 
sino que tenemos que dirigir toda la atención al creador de los cielos y la tierra;  
A manera de comparación podemos tomar el orgullo o la soberbia como el mal aliento; todo mundo 
se da cuenta, menos quien lo tiene.  Por lo general alguien orgulloso tiende a pensar que está 
impresionando a la gente, pero en realidad lo único que logra es generar rechazo hacia su persona.  
La exhortación aquí es que diariamente nos mantengamos revisando nuestra actitud y siempre 
buscar la cordura al pensar en nosotros mismos, evitar enaltecernos.  Para lograr esto es de mucha 
utilidad que lo primero que hagamos al despertarnos y durante el transcurso del día, sea darle el 
mérito a Dios por nuestras capacidades y por cada logro que alcancemos.  
 

  

3 La integridad de los rectos los encaminará;  
Pero destruirá a los pecadores la perversidad de ellos…  

  

Recompensas según el estilo de vida, tú eliges, la integridad de los rectos, íntegro es que te 
comportes de la misma manera en todas partes, que no seas uno en un lugar y seas otro en otro 
lugar.  
Una persona recta es alguien que siempre busca la justicia, siempre quiere hacer lo correcto.  Esta 
misma actitud nos mantendrá en el buen camino, protegidos.  Sin embargo el hacer lo contrario lleva 
como fin la destrucción.    
  

 Pecador:   Persona que desobedece las leyes o mandamientos de Dios.  
 

  

4 No aprovecharán las riquezas en el día de la ira;…  
  

De qué servirá todas las riquezas, todo lo que alguien almacene el día de la ira, en referencia al día 
del juicio final, el día de la retribución cuando el Mesías venga a reinar a las naciones, ¿Será que un 
multimillonario pueda sobornar al Eterno para que sea perdonado? Claro que no, de nada le servirá 
todo su dinero  

  

Más la justicia librará de muerte…  
  

No importa cuanta riqueza hayamos acumulado en este mundo, cuando se llegue el juicio de Dios, 
esta no podrá sernos de utilidad para pagar por nuestra salvación.  Lo único que nos puede librar de 
la muerte es haber obrado en justicia.  
  

Daniel  
12:2 Y muchos de los que duermen en el polvo de la tierra serán despertados, unos para 
vida eterna, y otros para vergüenza y confusión perpetua.  
12:3 Los entendidos resplandecerán como el resplandor del firmamento; y los que enseñan 
la justicia a la multitud, como las estrellas a perpetua eternidad.    

 
Justicia es vivir conforme a los mandamientos de la Toráh  

  

5 La justicia del perfecto enderezará su camino;  
Mas el impío por su impiedad caerá…  

  

Gálatas  
6:7 No os engañéis; Dios no puede ser burlado: pues todo lo que el hombre sembrare, eso 
también segará.   
6:8 Porque el que siembra para su carne, de la carne segará corrupción; mas el que siembra 
para el Espíritu, del Espíritu segará vida eterna.  

 



En otras palabras, lo que siembras cosechas, no hay escapatoria en éste principio;  
  

6 La justicia de los rectos los librará;  
Más los pecadores serán atrapados en su pecado…  

  

Una vez más, tu pecado te alcanzará, en ocasiones cuando hacemos algo que está mal y no recibimos 
retribución inmediata, no recibimos castigo, a veces podemos ser engañados en el sentido de que no 
pasa nada, de que no está mal lo que hicimos, de manera que lo sigues haciendo y llega el momento 
en que puedes llegar a pensar que no está mal lo que haces porque te estás saliendo con la tuya, 
ahora bien, la pregunta es ¿Por qué crees que no pasa nada a pesar de que muchas veces fallas y no 
hay consecuencias? ¿Por qué no habrá consecuencias con Dios cuando nos portamos mal? Porque 
Dios es como tus Padres que desobedeces y no siempre hay una retribución de inmediato sino que 
pueden pasar muchas veces que desobedezcas antes de recibir el castigo de un padre, así que si los 
papas son súper complacientes, cuánto más no será Dios, sin embargo, llegará un punto en que su 
paciencia llegará a un límite porque por eso se llama el día de la ira, el apóstol Pablo dijo: Por tu 
corazón no arrepentido, atesoras ira para el día de la ira” es decir, si no te arrepientes y Dios es 
bueno y compasivo te da oportunidad y no te arrepientes, entonces no es que no vas a recibir 
retribución de eso sino que simplemente te la guarda, el único problema es que  no sabemos cuál es 
el límite de Dios, pero si hay una actitud de arrepentimiento aunque haya un cúmulo de varios años, 
la buena noticia es que todo aquello se evapora, la mala noticia es que si hay un corazón que no se 
arrepiente es que te las va guardando, pero si hay un momento en que ya te arrepientes, entonces 
hay borrón y cuenta nueva. Así que ¿cuál será el mejor día para que tu cuenta se evapore? Hoy es el 
día;  

  

7 Cuando muere el hombre impío, perece su esperanza;  
Y la expectación de los malos perecerá…  

  

La esperanza del impío es que todo lo malo que hizo, no se le tome en cuenta, que se muera y se 
acabó, la esperanza del impío es que no haya vida después de la muerte, como lo que sucedió con 
Hitler que siendo tan malvado se suicidó, pretendiendo que ahí va a acabar todo, sin embargo 
imagínate cuando alguien se suicida queriendo evitar las consecuencias de sus maldades, que se 
encuentra con las verdaderas consecuencias de sus actos en vida;  

  

8 El justo es librado de la tribulación;  
Mas el impío entra en lugar suyo…  

  

Este último versículo en especial se refiere a que los justos serán especialmente protegidos contra el 
mal.  Sin embargo aquí menciona que el impío tomará el lugar del justo en la tribulación… Jesús 
orando al Padre dijo lo siguiente:  
  
Juan  
17:14 Yo les he dado tu palabra; y el mundo los aborreció, porque no son del mundo, como tampoco 
yo soy del mundo.  
17:15 No ruego que los quites del mundo, sino que los guardes del mal.   
17:16 No son del mundo, como tampoco yo soy del mundo.   
  
Promesa:  
  
Salmo  
91:9 Porque has puesto al Señor, que es mi esperanza,  
Al Altísimo por tu habitación, 91:10 No te sobrevendrá mal, Ni plaga tocará tu morada.  
 
Esto tiene que ver con los juicios que han de venir sobre los impíos;  

  

9 El hipócrita con la boca daña a su prójimo;…  

  

Nunca olvides éste proverbio, generalmente es nuestra naturaleza que nos cueste mucho trabajo 
recibir críticas o reprensiones, a nuestro oído le agrada más escuchar alabanzas aplausos, etc.  



  

Un padre entendido hace que sus hijos se esfuercen por hacer bien las cosas y en algún momento 
de la vida los hijos van a agradecer las presiones y regaños de los padres que les exigen a sus hijos 
lo mejor de ellos.  
  

Los hipócritas son lisonjeros con el propósito de sacar algún provecho de ti, dice en la 2ª. Carta de 
Pedro capítulo 2 dice que en los postreros tiempos habría personas engañadoras que por 
mercadería, por sacar provecho de la gente les dirían lo que ellos quieran escuchar, ¿Tu qué opinas? 
En la religión abunda la gente que les gusta que todo el tiempo les estén diciendo que Dios les ama, 
que no se preocupen de todo lo que hagan de todos modos Dios les perdona y les ama, y que solo 
repitan una oración y ya está, que no tienen que cambiar nada porque Dios les ama tal como son, a 
ellos hay que decirles esto:  
  

Más los justos son librados con la sabiduría…  

  

Hemos aprendido que el principio de la sabiduría es el temor de Dios, el temor de Dios es el temor 
a ser castigado, el temor al juicio divino, por ahí empieza la sabiduría, si realmente quieres beneficiar 
tu alma, sé exigente contigo mismo, no nos exalcemos a nosotros mismos, Dios te ama pero Dios al 
que ama le reprende como el papá que a su hijo disciplina.  
  

Así que reciban, agradezcan, bendigan, a aquellas personas que tienen el interés suficiente en 
nosotos para reprenderles, para exhortarles, esos son los verdaderos amigos, quienes te hacen ver 
las cosas que están mal, las cosas que puedes mejorar, el rechazar la corrección es de un espíritu y 
una actitud arrogante y orgullosa, todos necesitamos alguien que nos exhorte, que nos reprenda; 
dicen que Hitler perdió la guerra cometiendo muchos errores porque sus consejeros tenían miedo e 
decirle las cosas que estaban haciendo mal y sólo le decían lo que él quería escuchar; así que más 
vale recibir la corrección aunque nos duela la manera en que nos reprenden, pero aún en cada crítica 
que nos hacen, aunque pensemos que es una exageración hay un poquito o un mucho de verdad en 
lo que te están diciendo así que mejor escucha lo que te tengan que decir. 
 El ‘dañar con la boca’ tiene relación directa con la lisonja.   
Personas que constantemente hacen halagos sin que realmente lo sientan así.  
Una de las señales de los últimos tiempos que se advirtieron es que habría hombres hipócritas que 
engañarían a la gente en busca de su propio provecho.  
  
  
2 Pedro  
2:1 Pero hubo también falsos profetas entre el pueblo, como habrá entre vosotros falsos maestros, 
que introducirán encubiertamente herejías destructoras, y aun negarán al Señor que los 
rescató, atrayendo sobre sí mismos destrucción repentina.     
  
 Herejía:   Desviación de la verdad.  
  
En cuanto a ‘verdad’, Jesús mencionó qué es verdad:  
  
Juan  
17:17 Santifícalos en tu verdad; tu palabra es  verdad.   
  
Respecto a negar al Señor, Jesús dijo:  
  
Mateo  
15:8   Este pueblo de labios me honra;  Mas su corazón está lejos de mí.   
15:9  Pues en vano me honran,   
Enseñando como doctrinas, mandamientos de hombres.  
  
La única manera para evitar estar lejos del Señor es obedeciendo Su palabra.  
  
2 Pedro  



2:2 Y muchos seguirán sus disoluciones, por causa de los cuales el camino de la verdad será 
blasfemado,  2:3 y por avaricia harán mercadería de vosotros con palabras fingidas. Sobre los 
tales ya de largo tiempo la condenación no se tarda, y su perdición no se duerme.   
  
 Disolución:   Separación o desunión de las cosas que están unidas.  Relajación de las costumbres.  
  
Respecto a ‘palabras fingidas’, esto nos lleva de vuelta al proverbio 11:9.  Una persona hipócrita que 
solo busca obtener algún provecho diciendo mentiras, en su caminar ocasiona graves daños en la 
vida de quienes engaña con sus palabras, pues en lugar de alertar a cerca del posible error, lo 
promueve.  
El mismo proverbio anterior nos da la solución para librarnos del engaño.  La sabiduría es la 
respuesta, buscar la instrucción de Dios.  Jesús nos advirtió…  
  
Marcos  
13:21 Entonces si alguno os dijere: Mirad, aquí está el Cristo; o, mirad, allí está, no le creáis.   
13:22 Porque se levantarán falsos Cristos y falsos profetas, y harán señales y prodigios, para 
engañar, si fuese posible, aun a los escogidos.   
 

  

10 En el bien de los justos la ciudad se alegra; Mas cuando los impíos perecen hay fiesta.  

11 Por la bendición de los rectos la ciudad será engrandecida;  
Más por la boca de los impíos será trastornada…  

  

Aquí habla de todo el beneficio que recibe la ciudad, que reciben los países, las naciones y el mundo 
por los justos y por los impíos, el daño que recibe;  
Está comprobado por la historia que cuando un lugar cae en manos de una persona recta, trae como 
resultado bienestar y prosperidad a la sociedad.  Un ejemplo sería el rey David. Sin embargo, pasa 
lo contrario cuando dicha persona solo busca satisfacer sus propios intereses, no importando las 
consecuencias y el daño que a futuro cause a la población.  En la actualidad existen infinidad de 
ejemplos relacionados con esta actitud…  
 

  

12 El que carece de entendimiento menosprecia a su prójimo;  
Mas el hombre prudente calla…  

  

Quizá una persona terca, necia, su tendencia es menospreciar a todos y emitir palabras ofensivas, 
pero aquí es una vez más que veas ¿con quién te identificas, con el que menosprecia a los demás y 
con sus palabras rebaja a los demás, o con un hombre prudente que calla? El silencio es sinónimo 
de sabiduría cuando no tienes algo bueno que decir, si no tienes algo bueno que decirle a tu prójimo, 
lo mejor es callar y esto podría también aplicar para cuando tú eres menospreciado, si tú estás siendo 
menospreciado o criticado, calla en muestra de prudencia.  
  

Cuando a David lo maldijeron uno de sus generales le dijo que iba a matar a la persona que lo estaba 
maldiciendo, pero el rey David dijo, “quizás tenga razón” como dice: “déjalo, quizás Dios lo mandó 
a maldecirme, quizás merezco esto que me está diciendo”.  
  

Entonces cada vez que alguien te está menospreciando o maldiciendo, calla y di “Quizás me lo 
merezco” No sabes lo bien que le vas a hacer a tu alma cuando hagas eso;  
Una persona necia puede ridiculizar a otros o hacer burla, y contrario a esto, una persona prudente 
guarda silencio.  Jesús mostró un ejemplo de esto en:  
Lucas  
22:63 Y los hombres que custodiaban a Jesús se burlaban de él y le golpeaban;   
22:64 y vendándole los ojos, le golpeaban el rostro, y le preguntaban, diciendo: Profetiza, ¿quién 
es el que te golpeó?   
22:65 Y decían otras muchas cosas injuriándole. 22:66 Cuando era de día, se juntaron los ancianos 
del pueblo, los principales sacerdotes y los escribas, y le trajeron al concilio, diciendo:   
22:67 ¿Eres tú el Cristo? Dínoslo. Y les dijo: Si os lo dijere, no creeréis;   
22:68 y también si os preguntare, no me responderéis, ni me soltaréis.   



 
  

13 El que anda en chismes descubre el secreto;  
Mas el de espíritu fiel lo guarda todo…  

  

¿Quieres que todo mundo se entere de algo tuyo? Entonces cuéntaselos a alguien que todo el tiempo 
te está diciendo las últimas noticias de todos los demás, porque ten por seguro que va a ir  a 
contárselos a los demás,  Si queremos tener bien identificadas a aquellas personas que acostumbran 
ser discretas y en quienes podemos depositar toda nuestra confianza, la única manera es observando 
su proceder.  Si es una persona que tiende a compartir información de otros, sea o no confidencial, 
entonces lo mismo hará con lo que nosotros le comuniquemos…  
 

  

14 Donde no hay dirección sabia, caerá el pueblo;  
Más en la multitud de consejeros hay seguridad…  

  

Éste proverbio según un comentario tiene que ver con estrategias militares, en una estrategia militar 
hay un líder del ejército, un general que toma las decisiones y da las órdenes, no le puedes dejar la 
responsabilidad a una sola persona, si en algún momento alguno de ustedes está en puesto de 
autoridad y ustedes son los encargados de todos, siempre recuerden éste proverbio, tienen que estar 
rodeados de gentes que sean muy diferentes en todos sentidos, uno de los grandes errores que 
cometen algunos líderes es que se rodean de puros amigos y evitan tener a gente que piensan 
diferente a ellos, sino que prefieren tener a gente que piensen igual que ellos pero según éste 
proverbio no debe ser así, sino que en la abundancia de consejeros hay sabiduría, hay un libro que 
recomienda que entre los consejeros se debe poner a alguien que piense muy diferente a ti, 
probablemente por eso Dios creó el concepto de la ayuda idónea, en hebreo el texto bíblico dice: le 
haré una ayuda que negdó, que significa una ayuda opuesta o contraria que a veces confronta y que 
piensa muy diferente con el propósito de tener otra perspectiva de las cosas. Así que acostúmbrense 
a pedir toda clase de consejos, no desprecien ningún consejo que reciban, por más opuesto a la 
perspectiva que ustedes tienen, escúchenlo, porque en la multitud de consejeros hay seguridad.  
  

Sin embargo podremos tener muchos consejeros pero tenemos a una máxima autoridad, porque 
puede ser que de tanto escuchar tantos consejos ya no sepas qué hacer, en un momento así, nuestra 
máxima autoridad para aconsejarnos es Yeshúa, quien dijo que a ninguno llamemos maestro sino 
que Él es nuestro maestro, por eso unos de sus nombres es “Admirable Consejero”;  
Esto es comparable a librar batallas.  Aunque sea un gran ejército el que vaya al frente, si no cuenta 
con alguien que dirija con sabiduría, será imposible que tengan la victoria.  Además de ese dirigente 
se recomienda que existan varios consejeros, pues con esto se minimiza el riesgo de error al 
combinarse la experiencia de varias personas con la madurez suficiente para opinar sobre el tema 
en cuestión.  La idea es que sea uno el que dirija y que esta persona esté asesorada por una junta de 
consejeros.    
En nuestra vida práctica esto lo aplicaríamos, procurando tener una o varias personas de confianza 
bien identificadas a quien podamos acudir en busca de un consejo más acertado.  
 

  

15 Con ansiedad será afligido el que sale por fiador de un extraño;  
Mas el que aborreciere las fianzas vivirá seguro…  

  

Recordemos que las fianzas son los acuerdos en el sentido de que nosotros vamos a pagar en caso 
de que alguien no pueda pagar su deuda y por eso dice que vas a estar con ansiedad;  
Este concepto ya se mencionó anteriormente.  El prestar a alguien y no tener la seguridad de que se 
nos devolverá dicho préstamo, generará en nosotros angustia.  A menos que nos mentalicemos de 
que dicho préstamo pueda llegar a convertirse en ‘ofrenda’ y no lo tomemos en cuenta para futuros 
planes.  
 

  

16 La mujer agraciada tendrá honra,…  
  



‘Agraciada’ se refiere a que por su actitud genera aceptación a los ojos de los demás.  Esto se da por 
lo general en personas que siempre están buscando ser de bendición a otros y cuentan con las 
virtudes necesarias para llevar a cabo buenas obras.  
En cuanto a ‘los fuertes’ se puede interpretar de 2 maneras.  
  
En el ámbito material lo podemos enfocar en que los fuertes obtendrán riquezas en este mundo, sin 
embargo esto no se tomará en cuenta en el reino venidero.  Sería conveniente analizar si nos será de 
mayor beneficio tener una muy buena posición económica, pero sin buenas relaciones o sin amigos, 
en soledad… O tener muchos amigos aunque económicamente no seamos tan prósperos…  
En el ámbito espiritual sería mantenernos firmes en la palabra con la plena convicción que la 
recompensa no necesariamente la veremos en este mundo.  
  
Josué  
1:6 Esfuérzate y sé valiente; porque tú repartirás a este pueblo por heredad la tierra de la cual 
juré a sus padres que la daría a ellos.   
1:7 Solamente esfuérzate y sé muy valiente, para cuidar de hacer conforme a toda la ley que mi 
siervo Moisés te mandó; no te apartes de ella ni a diestra ni a siniestra, para que seas prosperado 
en todas las cosas que emprendas.  1:8 Nunca se apartará de tu boca este libro de la ley, sino que 
de día y de noche meditarás en él, para que guardes y hagas conforme a todo lo que en él está 
escrito; porque entonces harás prosperar tu camino, y todo te saldrá bien.  1:9 Mira que te mando 
que te esfuerces y seas valiente; no temas ni desmayes, porque el Señor tu Dios estará contigo en 
dondequiera que vayas.   
 
La palabra “agraciada” quiere decir la mujer que tiene buenas obras  

  

Y los fuertes tendrán riquezas.  

17 A su alma hace bien el hombre misericordioso;…  
  

¿Quién es misericordioso? El hombre perdonador, el que perdona las ofensas, el que cubre multitud 
de faltas, ése hombre hace bien a su alma. Hay veces que no queremos perdonar a los demás porque 
sentimos que le hacemos un beneficio, pero no es por beneficio de las demás personas que debemos 
perdonar sino por nuestro propio beneficio;  

  

Mas el cruel se atormenta a sí mismo…  
  

El cruel es el que no perdona, no está atormentando a la otra persona, generalmente pensamos que 
a la otra persona le estamos haciendo sentir mal, pero realmente a la otra persona muchas veces ni 
le importa y eso hasta nos puede causar más enojo, en realidad a quien le está haciendo daño ése 
rencor y amargura es a ti mismo;  
Puede suceder que en ocasiones se nos dificulte perdonar el proceder de alguna persona.  Y esto se 
puede dar porque pensamos que al perdonarle le hacemos un bien y realmente nuestro deseo es que 
dicha persona pague por el daño que ocasionó.  No obstante, esto no funciona así.  Nuestro 
sentimiento de rencor a quién más perjudica es a nosotros mismos.  Quizá la persona en cuestión 
no se llegue a enterar el grado de malestar que nos ocasiona… Sería comparable a ingerir algún 
veneno con la creencia que podemos desviar el daño hacia esa persona, con solo traerla a nuestra 
memoria…  
 

  

18 El impío hace obra falsa;  
Más el que siembra justicia tendrá galardón firme…  

  

Todo lo que hace el impío es falso, es temporal, algo que no tiene valor, es como la escenografía de 
un teatro en donde todo parece de oro, pero es ficticio, así es toda la obra del impío.  
  

¿Cómo se siembra la justicia? Según el Salmo 126 se siembra con lágrimas, es decir poner el teatro 
y la escenografía puede ser divertido y fácil porque todo es falso, pero así como fue de fácil así de 
temporal, por aquello que vale la pena, aquello que es justo y es perdurable, eso cuesta mucho 
trabajo y cuesta muchas lágrimas;  



Las obras de las personas impías, por más llamativas que sean, algún día se acabaran.  En cambio, 
si buscamos siempre la justicia, estaremos asegurando nuestra recompensa.  
  
Salmo  
126:5 Los que sembraron con lágrimas, con regocijo segarán.  
126:6 Irá andando y llorando el que lleva la preciosa semilla;  
Más volverá a venir con regocijo, trayendo sus gavillas.  
 

  

19 Como la justicia conduce a la vida,  
Así el que sigue el mal lo hace para su muerte…  

  

Así de simple, lo que dijo Moisés, He aquí yo pongo delante de ustedes la vida y la muerte, la 
bendición y la maldición, escojan, es muy simple;  

  

20 Abominación son al Señor los perversos de corazón;…  
  

El que todo el tiempo está pensando mal de los demás, abominación son al Señor  
  

Más los perfectos de camino le son agradables…  
  

Yeshúa dijo: Sean ustedes perfectos, recuerden ésta palabra, la palabra Shalom no solo quiere decir 
paz sino algo que está completo, algo que llegó a su plena madurez, eso es Shalom del verbo 
lechalem, que significa completar algo, de manera que cuando dice sean ustedes perfectos no es una 
referencia a la perfección literal pues nadie hay perfecto sino que en realidad lo que está diciendo 
es: que se complete la obra de Dios en tu vida, es decir, que todo lo que hagas lo hagas al máximo de 
tu capacidad, si algo lo puedes hacer al 100 % no lo hagas al 90 % sino que hazlo a tu máxima 
capacidad, esfuérzate en todo lo que hagas al máximo. 
Lo que Dios toma en cuenta en nosotros es la disposición que tenemos para hacer lo mejor en la 
medida de nuestras posibilidades.  Dios está consciente de nuestras limitaciones.  Es como cuando 
un hijo no tiene el conocimiento suficiente para llevar a cabo una tarea (cocinar, arreglar el coche…), 
nosotros estamos conscientes de que es solo por falta de conocimiento y cuestión de tiempo.  Sin 
embargo podemos evaluar el interés que ponga en aprender a hacerlo.  Ese es el carácter de Dios.  
Aunque de repente nos sintamos frustrados porque algo no hemos podido lograr, Dios ve nuestros 
corazones.  Somos agradables a Él cuando hacemos nuestro máximo esfuerzo.  
  

  

21 Tarde o temprano, el malo será castigado;  
Más la descendencia de los justos será librada…  

  

Quizás Dios se puede tardar, pero tarde o temprano habrá justicia y la descendencia de los justos 
será librada;  

  

22 Como zarcillo de oro en el hocico de un cerdo  
Es la mujer hermosa y apartada de razón…  

  

Hoy en día el bombardeo de la publicidad en el mundo respecto de la formación de las jóvenes 
adolescentes en su personalidad y a su identidad se enfoca en el hecho de que éstas jovencitas 
requieren de ser aceptadas, haciendo que capten la atención de los demás por medio del aspecto 
físico, por medio de la ropa, del maquillaje, el peinado y toda tu mente puede ser engañada 
haciéndote pensar que el objetivo de la mujer es ser bonita físicamente y ése es un gran engaño, en 
éste momento en todo el mundo la mujer es considerada como un simple objeto estético.  
  

Así que pongan atención a éste proverbio, el zarcillo es como un arete de oro en el hocico de un cerdo 
es la mujer hermosa y apartada de razón, el problema del zarcillo de oro que es muy valioso en el 
hocico de un cerdo es que lo va a ensuciar, sin importar cuán hermoso sea el zarcillo, finalmente el 
zarcillo de oro va a terminar todo lleno de lodo, entonces así como el animal va a usar el zarcillo de 
oro para ensuciarlo, así la mujer sin razón va a usar su físico, su hermosura para ensuciarla y llenarla 



de lodo. El mundo lo que hace con las mujeres modelos las usa finalmente como objetos de 
mercadotecnia para ganar dinero y ya que se acabó ésa etapa de su vida, terminan con muchos 
problemas, simplemente por haber puesto su mirada y su vida en lo externo.  
  

Si un hombre te va a buscar solo por lo externo y lo único que vas a usar para atraer a un hombre es 
la ropa, el maquillaje y todo lo externo y si ese hombre solo te va a apreciar por eso, el día que pierdas 
todo ese atractivo, simplemente te va a tirar y consigue otra porque va a haber millones de mujeres 
que están promoviendo el físico; de manera que lo que una mujer realmente tiene que sembrar y 
anhelar en su vida es lo siguiente: vana es la hermosura, la mujer que teme al Señor ella será 
alabada…   
  

Joven mujer:  
  

Si tienen belleza y no tienen razón, será perjudicial para ustedes, busquen embellecerse en el interior 
porque eso es lo que perdurará para siempre;  
  

Joven varón:  
  

Si una mujer es muy hermosa pero no tiene razón, no tiene prudencia, no tiene educación y no es 
temerosa de Dios, su belleza no es una cualidad, su belleza es un defecto.  
  

De manera que cuando veas a una mujer muy hermosa pero que es súper apartada de Dios, ve ésa 
belleza como un defecto muy grande, lo que entonces la convierte en una mujer muy fea, porque su 
falta de razón es lo que hace que se preocupe tanto en estar llamando la atención de todos y estar 
apantallando y llamando la atención, su falta de razón es la que la hace ser así. 
 
Proverbios  
31:30 Engañosa es la gracia, y vana la hermosura;  La mujer que teme al Señor, ésa será alabada.  
  
Si no lo hacemos así, nos será de tropiezo pues a la larga dicha persona influira sutilmente nuestra 
vida.  Esta es la razón por la que Dios manda no unirse en yugo desigual.  
  
2 Corintios  
6:14 No os unáis en yugo desigual con los incrédulos; porque ¿qué compañerismo tiene la justicia 
con la injusticia? ¿Y qué comunión la luz con las tinieblas?  6:15 ¿Y qué concordia Cristo con Belial? 
¿O qué parte el creyente con el incrédulo?   
 

  

23 El deseo de los justos es solamente el bien;  
Mas la esperanza de los impíos es el enojo…  

  

Lo que los impíos esperan lograr, cuando lo logran les causa enojo, porque generalmente una 
persona no instruida que es engañada pensando que tal recompensa le va a traer satisfacción y 
alegría, cuando lo recibe se da cuenta de que no le produce ésa alegría que esperaban y la palabra 
“enojo” también podría traducirse como frustración o insatisfacción;  
Un impío siempre está pensando que el pecado es lo mejor pues se enfoca en el placer momentáneo 
que genera.  Sin embargo no repara en que el resultado final es la frustración, pues lo que le satisfacía 
en un principio ya no es suficiente y siempre está buscando un nivel más elevado de placer y se 
hunde cada vez más en el pecado sin percatarse de ello.  

  

24 Hay quienes reparten, y les es añadido más;  
Y hay quienes retienen más de lo que es justo, pero vienen a pobreza.  

25 El alma generosa será prosperada;  
Y el que saciare, él también será saciado…  

  

Esto tiene que ver con la generosidad, es un engaño pensar que “entre más retengo más voy a tener” 
es justo lo opuesto, entre más doy, más voy a recibir y estamos hablando de riquezas a nivel eterno; 
¿Por dónde puede pasar más agua, por un pajita o por un acueducto? Es obvio, de manera que si 



quieres recibir más de Dios tienes que tener una actitud y un corazón más generosos para que Dios 
te confíe mayores riquezas;  

  

26 Al que acapara el grano, el pueblo lo maldecirá;  
Pero bendición será sobre la cabeza del que lo vende…  

  

En aquella época ¿por qué alguien trataría de almacenar granos? Como en la actualidad cuando se 
crea la especulación con los productos provocando escases en el mercado con la intención de 
venderlo después más caro, así que de ésa manera si ganan riquezas pero como dice: el pueblo lo 
maldecirá, los que abusan de la necesidad de la gente se ganan el desprecio de todos, así que es 
mejor el buen nombre y buena fama que las muchas riquezas;  
A una persona generosa, Dios le da aún más.  Por el contrario, una persona avariciosa o que se queda 
con algo que no le pertenece, a la larga le generará pobreza.  
 

  

27 El que procura el bien buscará favor;…  
  

El que busque el bien de otros, esto es lo contrario a lo anterior que vimos en que a los otros los usan 
para su beneficio, pero aquí es al revés, yo uso mis recursos para beneficiar a otros y lo que vas a 
obtener es gracia y favor de los demás  

  

Mas al que busca el mal, éste le vendrá.  

28 El que confía en sus riquezas caerá; Mas los justos reverdecerán como ramas.  

29 El que turba su casa heredará viento;  
Y el necio será siervo del sabio de corazón…  

  

Aquí la palabra “turba” también se puede traducir como pereza, el que es perezoso heredará viento; 
generalmente el necio y el perezoso no le gusta trabajar pero la consecuencia es que siempre será 
siervo de alguien que fue sabio, de alguien que fue prudente, así que si te gusta la vida reposada y 
tranquila, empieza trabajando desde joven y en el futuro vas a poder vivir una vida más tranquila. 
Nuestro deseo hacia otros, vendrá de vuelta a nosotros.  
  
Romanos  
12:17 No paguéis a nadie mal por mal; procurad lo bueno delante de todos los hombres.   
12:18 Si es posible, en cuanto dependa de vosotros, estad en paz con todos los hombres.   
12:19 No os venguéis vosotros mismos, amados míos, sino dejad lugar a la ira de Dios; porque 
escrito está: Mía es la venganza, yo pagaré, dice el Señor.  
12:20 Así que, si tu enemigo tuviere hambre, dale de comer; si tuviere sed, dale de beber; pues 
haciendo esto, ascuas de fuego amontonarás sobre su cabeza.  
12:21 No seas vencido de lo malo, sino vence con el bien el mal.   
  
La historia de Aman es un ejemplo de cómo el mal llega a  nosotros cuando lo buscamos para otros.  
  
Ester  
7:9 Y dijo Harbona, uno de los eunucos que servían al rey: He aquí en casa de Amán la horca de 
cincuenta codos de altura que hizo Amán para Mardoqueo, el cual había hablado bien por el rey. 
Entonces el rey dijo: Colgadlo en ella.   
7:10 Así colgaron a Amán en la horca que él había hecho preparar para Mardoqueo; y se apaciguó 
la ira del rey.  
  

  

30 El fruto del justo es árbol de vida;…  
  

Todo lo que hace el justo produce fruto, bendición, vida;  
  

Y el que gana almas es sabio…  
  



Por eso es tan importante compartirte éstos estudios que se distribuyen por escrito, por audio a todo 
el mundo y de que a su vez los compartas con otros con el propósito de ganar almas porque las almas 
son con un potencial eterno y si tu ganas almas estas siendo sabio porque estas sembrando para la 
eternidad, es lo único en la vida que podemos sembrar para la eternidad.  
  

Lo único que podemos ofrendar a Dios como ofrenda de gratitud por lo que ha hecho por ti y por mí 
y que va a perdurar por la eternidad son las almas de las personas en las que hayamos influenciado 
para que se acerquen a Dios, nosotros no tenemos la capacidad para convertir a nadie pero sí 
tenemos la posibilidad de hacer algo para que más personas se acerquen a Dios y ésas personas que 
se acerquen a Dios por tu influencia, es lo único que le podremos dar a Dios al estar en su presencia;  

  

31 Ciertamente el justo será recompensado en la tierra; ¡Cuánto 
más el impío y el pecador!  

  

Aún el justo va a ser disciplinado y retribuido por las cosas que hace mal, dice la escritura que el 
juicio comienza por la propia casa, Dios a nosotros nos ve con lupa y por cuanto somos sus hijos nos 
va a tratar de manera muy exigente, así que si a nosotros que somos sus hijos nos va a tratar con 
rigor, cuánto más al impío y al pecador. En otro texto dice: si el justo con dificultad se salva, cuanto 
menos se salvará el pecador.  
  

 
1 Pedro  
14:17 Porque es tiempo de que el juicio comience por la casa de Dios; y si primero comienza por 
nosotros, ¿cuál será el fin de aquellos que no obedecen al evangelio de Dios?   
4:18 Y:  Si el justo con dificultad se salva,  ¿En dónde aparecerá el impío y el pecador?  
  
Una persona justa, que siempre está buscando hacer la voluntad de Dios, dará como fruto árbol de 
vida pues constantemente estará escudriñando las escrituras y a su vez la compartirá 
constantemente con quienes le rodean.  Jesús menciona en:  
  
Juan  
6:52 Entonces los judíos contendían entre sí, diciendo:  
¿Cómo puede éste darnos a comer su carne?   
6:53 Jesús les dijo: De cierto, de cierto os digo: Si no coméis la carne del Hijo del Hombre, y bebéis 
su sangre, no tenéis vida en vosotros.   
6:54 El que come mi carne y bebe mi sangre, tiene vida eterna; y yo le resucitaré en el día postrero.   
6:55 Porque mi carne es verdadera comida, y mi sangre es verdadera bebida.   
6:56 El que come mi carne y bebe mi sangre, en mí permanece, y yo en él.   
6:57 Como me envió el Padre viviente, y yo vivo por el Padre, asimismo el que me come, él también 
vivirá por mí.  6:58 Este es el pan que descendió del cielo; no como vuestros padres comieron el 
maná, y murieron; el que come de este pan, vivirá eternamente.   
  
Jesús dijo que era necesario que comiéramos su carne pues Él mismo era la palabra hecha carne.  
En ese tiempo solo existía el primer testamento en rollos, en el cual los 5 primeros libros contienen 
las leyes que Dios dejó para que guiáramos nuestras vidas.  Estos a su vez son la ‘palabra’ que Dios 
nos dio, o la instrucción, que vino a tomar vida en Jesucristo.  
    
Juan  
1:9 Aquella luz verdadera, que alumbra a todo hombre, venía a este mundo.   
1:10 En el mundo estaba, y el mundo por él fue hecho; pero el mundo no le conoció.   
1:11 A lo suyo vino, y los suyos no le recibieron.   
1:12 Mas a todos los que le recibieron, a los que creen en su nombre, les dio potestad de ser hechos 
hijos de Dios;  1:13 los cuales no son engendrados de sangre, ni de voluntad de carne, ni de 
voluntad de varón, sino de Dios.  1:14 Y aquel Verbo fue hecho carne, y habitó entre nosotros 
(y vimos su gloria, gloria como del unigénito del Padre), lleno de gracia y de verdad.   
Cuando el Mesías menciona que tenemos que comer su carne para vivir eternamente, se refiere a 
que escudriñemos la escritura, la palabra de Dios y que la pongamos por obra.  
  



Salmo  
119:105 Lámpara es a mis pies tu palabra, Y lumbrera a mi camino.  
 
¿Qué vio en nosotros Dios para tener misericordia de nosotros y para instruirnos de manera que 
podamos evitar la vergüenza y la deshonra, el castigo eterno? ¿Qué vio en nosotros?  No lo 
entiendo, solo nos queda agradecerle por siempre… 
 


